
8月23日，上海申花队的国脚朱
辰杰迎来了自己的21岁生日，国足特
意为这名队中最年轻的“小老弟”举行
了一个简短的庆生仪式，“打好12强
赛”也成了小朱和所有国足队友在这
个特殊的日子里许下的共同心愿。
作为朱辰杰在申花队的队友，吴曦

对于即将到来的12强赛，或许有着不
太一样的感受，毕竟对出生于1989年
的他来讲，这将是自己的最后一次世
界杯之旅了。“有些东西没法想得太
远，所以我更希望能脚踏实地地把眼
前的事情做好，把每一场比赛都当成

决战来对待。”
跟40强赛时一样，吴曦、蒿俊闵

和于大宝成为国足阵中的队长人选，
不出意外的话，吴曦将在与澳大利亚
队的第一场比赛中出任队长，这既是
教练组对他的认可，更是对这名参加
过上届12强赛的老将的信任，而吴曦
也深知自己肩上担负的责任：“国足是
一个大的集体，作为老队员，应该起到
一个很好的带头作用，我们需要做的
就是帮助大家调整好心态，打好比
赛。”

对于12强赛中将要遇到的困难，

吴曦已经做好了准备：“目前最重要的
就是放平心态，争取用平稳的心态去
拼每一个对手，这是很重要的。现在国
足的阵容跟以前相比有很大的变化，
球队里新增了一些归化球员，球队的
实力有一定的提升，现在我们需要在
比赛场上打出我们自己的东西。相比
40强赛，这次的对手实力更强，比赛的
难度也更大，但是对我们来说也没什
么好怕的，不管对手是谁，到了赛场
上，就不可能再有退路，该怎么踢就怎
么踢。”

先是郑铮，然后是王上源，上海
集训期间，李铁一直以“做加法”的
方式，补充着国足的兵源。
同样是在8月23日，中国足协发

布公告，征调河南嵩山龙门队球员
王上源参加国足集训，备战12强赛
第一至第六轮比赛，这也是继山东
泰山队的郑铮之后，李铁补充征召
的第二名球员。

此前在与媒体座谈时，李铁直
言自己已做好了在外面“漂泊”半年
的准备。虽然李铁所说的这种情况
相对比较极端，但是对足协和国足
来讲，也必须做好面对的准备，对于
这一点，中国足协公关部部长戴晓
微表示：“现在疫情防控情况，国内
也在动态变化的过程当中，如果因
为疫情防控不能在国内举办比赛，
在第三方场地举办也会取决于当地
的疫情防控情况。我们争取10月份
在自己的主场比赛，但是也要做好B
方案，如果到时候还是因为疫情不
能回国比赛，那就需要在西亚继续
打完10月份的比赛。至于11月份的比
赛，中国足协正在尽全力争取在自
己的主场打比赛，当然也会根据疫
情防控做好各种各样的准备。”

也正因为如此，在戴晓微看来，
国足及时补充兵源，做好“持久战”
的准备就非常有必要了：“我们因为
必须要做好在境外连打四场比赛的
准备，如果长达两个月的比赛周期
内，出现伤病和其他突发情情况，我
们必须在最短时间内把需要的人员
补充上，所以我们要多带一些球员
过去。因为目前国内外航班和入境
政策不一样，像卡塔尔的入境政策
比较严格，所以我们也是以防万一，
要多储备一些球员，包括工作人员
和物资，这个大家应该都可以理解。
我们的国家队球员过去半年非常辛
苦，有联赛和国家队比赛，还要隔
离，一直是无缝衔接，身心疲劳，也
无法和家人相聚。连续作战的疲惫、
远离家人的挑战，我们工作团队会
在后勤上解决他们的后顾之忧，保
证他们安全、健康回来，同时在条件
允许的情况下，让归化球员的家属
飞到西亚，和球员见面。本土球员没
有条件，但李铁跟他们做了细致的
沟通，现在所有国脚对于克服困难、
为国征战的信心还是很足的。”

在澳大利亚确定将“主场”放在多
哈之后，中国足协也与卡塔尔足协方
面保持着密切的联系，同时通过各种
渠道，对包括酒店和训练场地等细节
问题进行考察，确保国足在多哈的备
战能够顺利进行。
虽然三个月前刚刚去阿联酋参加

过40强赛，国足上下在防疫方面的经
验算得上丰富，但是对于这次的12强
赛西征，足协防疫组却没有丝毫大意，
所有环节都严格按照防疫要求执行。
此前卡塔尔方面为澳大利亚和中国队
提供的备选驻地酒店分别是丽思卡尔
顿和万豪酒店，按照主队优先的原则，
澳大利亚队选择了前者，所以，万豪酒
店大概率会成为中国队在多哈期间的
“大本营”。

值得注意的是，到目前为止，亚足
联和卡塔尔足协方面对于12强赛期间
球队驻地酒店是否会接待其他客人，
并没有给出明确回复，但是按照卡塔
尔方面的说法，参赛球队从航班落地
到离开多哈的整个期间，都将实行“气
泡式”的闭环管理。

除了防疫之外，如何应对多哈当
地的高温天气，成为摆在李铁和国足
教练组面前的一道难题。由于中澳之
战的具体开球时间仍然没有最后确
定，大概率会放在当地时间下午4点，
而且会放在明年世界杯的比赛场馆哈
里发体育场举行，所有的这些不确定
因素，自然也给中国队的备战带来了
一定的影响。
事实上，对于9月2日当天的比赛环

境，国足上下并不担心，毕竟现在的这
支国家队当中，很多队员都有过在空调
球场踢球的经历，高温带来的影响并不
大，难的是球队赛前几天的训练。由于
开启空调的费用相当大，从目前的情况
来看，除了赛前一天的适应性训练之
外，球场应该不会对两支球队开放。

按照亚足联和卡塔尔足协的计
划，澳大利亚与中国队在多哈的训练
都被放在了下午4点钟，如果不能改变
训练时间的话，在多哈眼下白天气温
超过40摄氏度的情况下，如何安排训
练以及做好训练后的恢复工作，就显
得至关重要了。

打完今天（25日）下午的队内热身
赛之后，国足一行就将连夜前往上海
浦东机场，搭乘明天凌晨的包机前往
卡塔尔多哈，备战9月2日与澳大利亚
队的12强赛首场比赛。

22日的国足座谈会，中国足协主
席陈戌源并没有参加，但这并不意味
着他对这次直面媒体的座谈会不重
视，只是在大战之前，作为出征多哈的
这支男足国家队的“总指挥”，有着千
头万绪的事情需要他去忙碌。

像40强赛时一样，陈戌源将再次
率队亲征西亚。“我记得很清楚，那天

我们打完跟关岛队的比赛之后，大家
都挺高兴，因为觉得为40强赛开了个
好头，也都很有信心把后面的比赛打
好。”让李铁记忆深刻的是，同样是在
那天晚上，陈戌源直接告诉他和国足
领队张贺，做好三天之内转场到西亚
去参加40强赛剩余比赛的准备：“不
是商量，而是直接告诉我们，这就是最
后的决定。”

李铁当然有自己的顾虑，除了即
将失去的主场优势之外，当时阿联酋
的疫情并没有得到控制，每天差不多
会有将近2000多例新增病例。“当时

外面的说法很多，有的球员也确实有
顾虑，不太想去那边打比赛，当然有
这样的想法也很正常，我们也能理
解，只是作为球队来讲，肯定还是希
望所有队员都能过去，对比赛影响越
小越好。”

关键时刻，陈戌源给李铁吃下了
一颗“定心丸”。“当时陈主席和杜（兆
才）局跟我们说，他们会跟球队一起
出征。说实话，他们的这个决定让我
挺震惊的，因为他们原本可以不用过
去的，但是他们却选择了跟球队在一
起，关键时刻，确实起到了主心骨的

作用。”
稳住了心神的国足上下，最终用

在阿联酋沙迦的四场连胜，在不被看
好的情况下，拿到了12强赛的入场券，
中国队出线之后，陈戌源在更衣室内
兴奋地“转圈圈”的画面，也定格成为
了国足40强赛的经典。

按照陈戌源的要求，中国足协成
立的五个工作组将在12强赛期间，全
程为国足提供保障。“我们的目标很
明确，就是让球队不为训练和比赛之
外的事情操心，全力以赴打好12强
赛。”

明日凌晨 国足西征
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一个星期的时间， 转瞬即逝———至少对国足主帅李铁来

讲，这次在上海的集训，带给他的就是这样一种感受。

第一天到场训练只有14个人，第二天同样如此。 到了第三

天，因为一些球员的身体状态达不到要求，干脆将训练改在室

内，并且给队员放了半天假进行休整。如此一来，原本计划中的

七堂训练课，满打满算也就剩下了四次，对于一支即将迎来12

强赛这样大战的球队而言，显然算不上多。

一直秉持着“既然改变不了现实，那就学会面对”想法的李

铁，自然不会怨天尤人，微博上的一句“未来的路还长，我们一

起走”，同样也是他在面对即将开启的12强赛魔鬼旅程时，吹响

的进攻号角！

本版撰稿 本报记者 李冰

陈戌源再度率队亲征，五个工作组全程提供保障

防疫防暑同为重中之重
避免和对手“共享”酒店

虽然受疫情影响，中国足协无法安排专人提前赴多哈考察

酒店、训练及比赛场地，但通过先进的现代通讯手段，保障组已

经比较详细地了解到当地各项训练、比赛及接待条件的情况。

“用平稳的心态去拼每一个对手”
李铁确认国足三队长，吴曦要起到带头作用

补充兵“源”
论“持久战”

“如果长达两个月的比

赛周期内，出现伤病和其他

突发情情况，我们必须在最

短时间内把需要的人员补

充上，所以我们要多带一些

球员过去。 ”


